

Danksagung

Ich danke Herrn Professor Dr. med. Christoph Renner für die Überlassung des Themas und für die Möglichkeit, die erforderlichen Experimente im Ludwig Institute of Cancer Research in Melbourne und im onkologischen Labor in Homburg durchzuführen. Besonders danke ich für die stete freundliche Betreuung, die fachliche Unterstützung und die konstruktiven Diskussionen.

Herrn Andrew Scott, Herrn Fook Thean Lee und Herrn Bruno Catimel danke ich für ihre Unterstützung bei diesem Projekt.

Herrn Dr. C. Sautes vom Institut Curie in Paris danke ich für die Bereitstellung des CD30-Antigens.

Das Forschungsprojekt wurde gefördert durch das Bundesministerium für Bildung, Wissenschaft, Forschung und Technologie. Hierfür danke ich herzlich.

Für das freundliche Arbeitsklima und die reibungslose Organisation der labortechnischen Abläufe danke ich allen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern des Level 1 und Level 6 im Austin Campus des Ludwig Institute of Cancer Research, insbesondere Frau Angela Mountain, Cathrine Hall und Angela Rigopolous.

Mein besonderer Dank gilt meinen Eltern, meinem Bruder, meiner Frau Martina und Herrn Harald Buck für ihre Unterstützung und Motivation, die zur Fertigstellung der vorliegenden Arbeit beigetragen haben.